

GENEALOGÍA DE LOS CARVAJALES DE ÚBEDA: SIGLOS XV Y XVI

Por Enrique Toral y Peñaranda

Resumen

Se establece la genealogía de los Carvajales de Úbeda en los siglos xv y xvi con la aportación de curiosos datos sobre la personalidad de Alfonso Sánchez de Carvajal, jefe de este linaje en Baeza.

Fuentes de este trabajo son una información oficial del año 1493; una relación inserta en el Nobiliario de Córdoba de Andrés de Morales, manuscrito inédito en la Biblioteca Nacional, y la genealogía publicada por el baezano Alonso López de Haro en su Nobiliario Genealógico.

Todas se han cotejado y ampliado con algunas noticias de nuestro archivo.

Gonzalo y su hermano Luis de Carvajal, hijos de Alonso Sánchez de Carvajal y doña Leonor de Mendoza, pasaron a ser vecinos de Úbeda, dejando su Baeza natal acompañando a su hermano mayor Día Sánchez de Carvajal, señor de Jódar y gran servidor del maestre de Calatrava, don Pedro Girón, que le nombró Gobernador y Justicia Mayor de Baeza y Úbeda, cuando tomó partido por el rey don Alfonso en contra de Enrique IV.

El Maestre casó a Gonzalo con doña María de Peralta, dueña de Torralba e hija del bachiller Gonzalo Fernández de Peralta, caballero de la Banda,

del Consejo Real, regidor de Úbeda y de su mujer Isabel Ordóñez; ésta heredó Torralba de su hijo de primer matrimonio con Pero de Arquellada, Pero Ruiz de Arquellada.

Gonzalo de Carvajal, regidor de Úbeda fue llamado «el Jurado» por haber tomado juramento a los Reyes Católicos de guardar los privilegios de la ciudad de Úbeda.

Y con estos antecedentes pasamos a la

INFORMACIÓN DE 1493

Ésta se realizó en Úbeda en 4 de mayo de 1493 por Pedro Sánchez del Portero, escribano de Cámara de los Reyes y uno de los receptores de la Chancillería de Valladolid, en el pleito que seguían los hombres buenos contra los Carvajales sobre su hidalguía.

Por parte de los Carvajales actuaron Luis de Carvajal, hijo del Jurado Gonzalo de Carvajal, y Pedro de Blas como tutor y curador de los menores Alonso y Francisco de Carvajal y Leonor de Mendoza, hijos de Luis de Carvajal, difunto hermano de Gonzalo.

Interrogatorio:

- Si conocen al dicho Luis y a su padre el Jurado Gonzalo de Carvajal y a su abuelo Alonso Sánchez de Carvajal.
- Que Luis es hijo del jurado Gonzalo de Carvajal y de doña María de Peralta.
- Que los menores son hijos de Luis de Carvajal, difunto y de doña María de Villalobos.
- Que Luis, difunto y el jurado Gonzalo fueron hijos de Alfonso Sánchez de Carvajal y de doña Leonor de Mendoza.
- Que Dña Sánchez de Carvajal, señor de Jódar y Tovaruela y el comendador Frey Juan de Mendoza y el dicho jurado Gonzalo de Carvajal y el dicho Luis de Carvajal y Pero Sánchez de Carvajal y Alfonso Sánchez de Carvajal, hijos legítimos Alfonso Sánchez de Carvajal son caballeros y de los más principales hombres de este Obispado de Jaén.

A este interrogatorio contestaron los testigos llamados, que dijeron:

Antón García Moro.—Que el día que se velaron y casaron el dicho Gonzalo de Carvajal e doña María de Peralta hicieron grandes fiestas en la dicha ciudad de Úbeda y los casó el maestre de Calatrava don Pedro Girón.

Juan de Baeza.—Que se acuerda que siendo este testigo pequeño en vida del señor rey don Juan, vio llegar a justiciar en la dicha ciudad de Baeza un hombre que había muerto tres hombres y vio que cuando el pregonero decía que le mandaban ahorcar porque había muerto tres hombres, le respondió el dicho hombre que llevaban a justiciar que no decía verdad, que no había muerto más de un hombre, y que el dicho Alfonso Sánchez de Carvajal había muerto los otros dos, porque le había sacado de la horca cuando había muerto al primer hombre, y que si él no le quitara de la horca, que no matara los otros dos que había muerto después; que por hidalgo y caballero principal vio que fue notoriamente conocido.

Gonzalo de Pridula.—Que vio casar al jurado y a su padre con doña Leonor de Mendoza en el Salvador de Baeza que era hija de Juan de Mendoza.

Rodrigo Sánchez de Rus.—Que vio un escrito en el que el rey don Juan envió a Baeza a Juan de Mendoza a averiguar quiénes eran los hidalgos y fueron dados Día Sánchez de Carvajal y Alonso Sánchez, su hijo.

Que Rui Sánchez era nieto de un almirante de Castilla que vivía y murió en Toledo (es error del testigo decir «Rui» por «Día»).

Alonso Sánchez de Rus.—Que el dicho Alfonso Sánchez de Carvajal fue tan principal caballero en la dicha ciudad de Baeza que mandaba y tuvo a su mandado toda la dicha ciudad, tanto como si fuera suya solariega, y que a quien quería mandar que saliese de la dicha ciudad que había de salir y salía sin osar hacer otra cosa, y vio que todo lo que él mandaba en ella, se hacía como si él lo mandaba, y siempre le vio mantener diez de a caballo e hombres de pie y pajes e otras gentes como caballero principal. Que sabía que dicho Alfonso Sánchez de Carvajal e Día Sánchez su padre aguelo de los dichos jurados Gonzalo de Carvajal y Luis de Carvajal... fueron hombres hijosdalgos; que en tiempos del rey don Juan se envió a Juan de Mendoza como procurador para hacer averiguación de los que los dieron por partición con los hombres buenos y los declararon como tales.

Esta información la presentó Juan de Olid en Valladolid en 17 de febrero de 1494 ante los señores presidente y oidores de la Real Chancillería.

ESTUDIO GENEALÓGICO

I) *Día Sánchez de Carvajal*, regidor de Baeza y doña Isabel de Navarrete tuvieron a:

Alfonso Sánchez de Carvajal.

II) *Alfonso Sánchez de Carvajal*, regidor de Baeza casó en ella con doña Leonor de Mendoza, hija de Juan de Mendoza, comendador de Villahermosa en la Orden de Santiago, muerto en la batalla del Vado de las Carretas y de Isabel Rodríguez de Peralta, nieta de Luis López de Mendoza, justicia mayor de Baeza y Leonor de Medina, hijos de este matrimonio, todos varones.

1.-Día Sánchez de Carvajal, Señor de Jódar.

2.-El Comendador de Calatrava, Juan de Mendoza Carvajal.

3.-Pedro Sánchez de Carvajal.

4.-El Jurado Gonzalo de Carvajal, que sigue:

5.-Luis de Carvajal, casado con doña María de Villalobos con sucesión.

6.-Alonso Sánchez de Carvajal.

III) *El Jurado Gonzalo de Carvajal*, tuvo decisivas intervenciones en Úbeda como miembro destacado del linaje de Molina al que pertenecía. Casó como ya hemos dicho con doña María de Peralta y ya había muerto en 1508, en el que el rey don Fernando concedió su oficio de regidor de Úbeda a su nieto Juan Fernández de Carvajal en sucesión a su abuelo ya difunto.

Fueron sus hijos:

1.º) Luis de Carvajal que sigue.

2.º) Doña Leonor, mujer de Pedro de Biedma, padres de Juan de Biedma Carvajal.

3.º) Doña Ana, casada con el capitán Hernando de Valencia, al que se concedió un regimiento de Úbeda en 6 de agosto de 1508, y era hijo natural del regidor Juan de Valencia, que lo dejó encomendado a su hijos legítimos para que tuvieran sus huesos paz. Según Ruiz Prieto fundó capellanía en el llamado Cuarto del Tesorero en Santa María, en 29 de diciembre de 1509 ante Juan Merlín.

Llegados aquí hemos de rectificar el error padecido en nuestro libro *Úbeda 1442-1510*, en el que siguiendo a don Luis de Salazar y Castro, dijimos haber sido hijo del Jurado Gonzalo de Carvajal y de doña María de Peralta, Juan de Carvajal en vez de escribir correctamente que lo fue Luis de Carvajal.

Testó Gonzalo de Carvajal en 1508, mandando el quinto de sus bienes a su nieto Juan Fernández de Carvajal, situado en el heredamiento de Torralba y doña María de Peralta testó en 1513, fundando el mayorazgo de Torralba y sus casas en concepto de mejora a su mismo nieto, para que no se dividiese el heredamiento, y si se vendía pasase al siguiente en grado. La partición de sus bienes es de 152.

IV) *Luis de Carvajal*, hijo del Jurado Gonzalo de Carvajal y de doña María de Peralta, casó con doña Catalina de Hermosilla, o Fernández de Hermosilla, hija de Juan Fernández de Hermosilla, secretario del príncipe don Alfonso, regidor de Murcia.

De la certeza de este matrimonio no queda duda alguna; sin embargo, hemos de señalar el hecho curioso de que en 26 de noviembre de 1470, el doctor en leyes por la Universidad de Bolina, Alonso de la Torre, otorgó carta de dote a favor de Juan Fernández de Hermosilla, secretario del Rey, vecino de la ciudad de Chinchilla y a don Miguel Ruiz de Hermosilla, su hermano, chantre de la Iglesia de Cartagena y arcipreste de Quesada por haberse casado con doña Catalina Fernández de Hermosilla, hija legítima de Juan, tomando posesión de la dote ese mismo día ante Andrés Fernández Franco.

Murió Luis en vida de sus padres antes de 1508 en que testara su padre.

Hijos de Luis de Carvajal y doña Catalina de Hermosilla fueron:

- 1.º) Juan Fernández de Carvajal, que sigue.
- 2.º) Rui Díaz, tronco de segunda línea.
- 3.º) Dña Sánchez, tronco de la tercera.
- 4.º) Doña Isabel, tronco de la cuarta.

V) *Juan Fernández de Hermosilla*, fue regidor de Úbeda en sustitución a su abuelo en el primero de agosto de 1508:

«...es mi merced y voluntas que agora e de aquí adelante para en toda vuestra vida seays mi regidor de la dicha ciudad de Ubeda en lugar y por fin e vacacion de Gonzalo de Carvajal vuestro abuelo ya difunto».

La ciudad se opuso alegando que Gonzalo no tenía título de regidor, sino tan sólo una cédula de merced del Maestre de Calatrava, don Pedro Girón, y además que ese oficio era acrecentado y como tal debía suprimirse, y seguido pleito, la sentencia debió ser favorable a Juan Fernández, pues fue en efecto regidor de Úbeda.

Este Juan Fernández de Carvajal fue el que vendió Torralba al comendador Pedro de Orozco, no obstante ser bienes de su mayorazgo, lo que originó años después pleitos entre los descendientes de ambos con victoria de los Carvajales.

Casó dos veces. La primera mujer fue doña Leonor de Mendoza, hija del Comendador de Calatrava, Juan de Mendoza Carvajal, hermano de su abuelo el jurado Gonzalo de Carvajal.

Fueron sus hijos:

- 1.º) Gonzalo de Carvajal, que no dejó sucesión.
- 2.º) Doña Catalina, mujer de Pedro de Orozco.
- 3.º) Doña María, mujer en primeras nupcias de Pedro Briceño. Tesorero de S.M. y en segundas con el licenciado Briceño, presidente y capitán general en el Reino de Granada.

La segunda fue doña María de Valenzuela, Aguilera y Aranda, en quien tuvo:

- 1.º) Juan de Carvajal que sigue.
- 2.º) Diego que pasó a Indias, allí casó y tuvo un hijo llamado Juan de Carvajal.
- 3.º) Fray Miguel del Orden de San Francisco.
- 4.º) Doña Filipa, mujer de Andrés de Ortega Cabrio que forma rama aparte.
- 5.º) Salazar y Castro cita también a Gutierre de Carvajal.

VI) *Juan de Carvajal*. Pleiteó con don Rodrigo de Orozco la restitución del heredamiento de Torralba al mayorazgo del Jurado Gonzalo de Carvajal y doña María de Peralta. Fue regidor de Úbeda y casó en Baeza con doña Catalina de Mendoza Valenzuela, hija del regidor Rodrigo de Mendoza Valenzuela y doña María de Raya, su primera mujer.

Fueron sus hijos:

- 1.º) Luis de Carvajal que sigue:
- 2.º) Rodrigo. Colegial del Real de Granada; visitador de la Universidad de Osuna.
- 3.º) Gonzalo, caballero de San Juan de Jerusalén.
- 4.º) Doña Isabel.
- 5.º) Doña María.
- 6.º) Doña Filipa, mujer de Diego de Carvajal Valenzuela.
- 7.º) Doña Juana.
- 8.º) Don Juan.

Tres de estos hermanos, Luis, Mariana e Isabel, casaron con otros tres hermanos; Luis con doña Isabel Godínez de Sandoval Figueroa, doña Mariana con Francisco Godínez de Sandoval y doña Isabel con Luis Godínez de Sandoval, hijos del caballero de Santiago don Francisco Godínez de Sandoval y de doña Isabel de Figueroa, hija del Maestre de Campo Luis de Moscoso Figueroa y doña Leonor de Alvarado. De este don Francisco Godínez de Sandoval, hijo de Francisco Godínez, caballero de la villa de Beas, se dice en la relación de la villa hecha en 1575, editada por el Padre Efrén J. M. Montalva que «desde su juventud e mocedad anduvo siempre en la Corte, e asistió y estuvo en las jornadas que S.M. hizo en su casamiento de Inglaterra y en las conquistas y encuentros que hubo en aquel Reino y en los Estados de Flandes», y puso toda su influencia en conseguir la autorización para la fundación en Beas del Convento de Carmelitas por Santa Teresa de Jesús; fundación debida al tesón de sus primas doña Catalina Godínez y doña María de Sandoval, hijas de Sancho Rodríguez de Sandoval Negrete y doña Catalina Godínez y nietas de Sancho Rodríguez de Negrete el viejo.

VII) *Luis de Carvajal, Regidor de Úbeda y Señor de Torralva* y doña Isabel Godínez de Figueroa tuvieron por hijos a:

- 1.º) Juan de Carvajal.
- 2.º) Francisco de Carvajal, capellán mayor del Salvador.
- 3.º) Doña María de Carvajal.

VI) *Doña Catalina de Carvajal*, hija de Juan de Carvajal y doña Leonor de Mendoza casó con Pedro de Orozco, hijo mayor del comendador Rodrigo de Orozco y de su amiga, Luisa de Padilla «doncella noble».

Fueron sus hijos:

- 1.º) Rodrigo de Orozco que sigue.
- 2.º) Doña Luisa de Orozco Carvajal, mujer de Gabriel de Mescua con sucesión.

VII) Don Rodrigo de Orozco casó con doña Aldonza de Nicuesa y Mendoza, hermana de don Rodrigo, Canónigo de Jaén y fueron sus hijas.

- 1.º) Doña Catalina de Orozco Nicuesa.
- 2.º) Doña Ana Ventura de Orozco Nicuesa.

* * *

VI) *Doña Filipa de Carvajal*, hija de Juan de Carvajal y de doña María de Valenzuela Aguilera y Aranda casó en Úbeda con Andrés de Ortega Cabrio, sobrino de don Fernando de Ortega que construyó el magnífico palacio que hoy es sede del Parador Nacional de Turismo que lleva el anacrónico nombre del Condestable Dávalos. Era don Andrés familiar del Santo Oficio de la Inquisición de Córdoba y al hacerse las pruebas para oficial de su nieto don Francisco en 1607, vivía doña Filipa en Santa María, en el llano del Salvador, es decir, en las casas del Deán Ortega y declara Fernán Rodríguez de San Martín que cuando se la encuentra a «Doña Filipa que hoy vive de dá gorra».

De este matrimonio Ortega-Cabrio-Carvajal fueron hijos:

- 1.º) Don Bartolomé que sigue.
- 2.º) Don Diego que forma rama aparte.
- 3.º) Fray Juan de la Madre de Dios, Carmelita.
- 4.º) Fray Blas del Orden de San Francisco.
- 5.º) Juan de Carvajal.

VII) *Don Bartolomé de Ortega Cabrio Carvajal*, familiar del Santo Oficio de la Inquisición de Córdoba, tiene para nosotros el enorme interés de ser autor de una *Historia de los Carvajales*, según dice Trillo en sus *Memorias de los Cerones* con estas palabras que tomamos de nuestro libro *Úbeda (1442-1510)*:

«Autor de tanta calidad como interés en este caso y que por los papeles del Archivo de la Casa de Jódar escribió el "Epítome de los Carvajales" que tenemos original de su propia mano, fué Don Bartolomé de Ortega Cabrio y Carvajal, Veinte y Cuatro de la Ciudad de Ubeda, cabeza en ella de los Ortegases-Cabrios y familiar del Santo Oficio de la Inquisición, descendiente legitimo de Dia Sánchez de Carvajal y de Doña Isabel de Navarrete, y que como tal y por ser profesor de la Historia y grande y erudito investigador de la verdad y en ella se trata, supo bien donde puso la Pluma».

Desgraciadamente no sabemos hoy dónde para este manuscrito.

Casó dos veces don Bartolomé.

La primera mujer fue doña Catalina de Ortega Anchioli, hija y heredera única del segundo matrimonio de su padre Juan de Ortega Salido con doña Catalina de Anchioli.

Juan de Ortega Salido era natural de Bedmar e hijo de Hernando de Martos y Juana de Ortega Salido. Fue Armero mayor de Felipe II, al que acompañó a Flandes. Casó en Valladolid con doña Beatriz Osorio, hermana de Miguel, secretario de la Real Chancillería, y de este matrimonio sólo tuvo a doña Margarita Ortega, monja en Santo Espiritu de Valladolid, donde construyó su padre la capilla mayor donde está enterrado.

Segunda vez casó, también en Valladolid con doña Catalina Anchioli, hija de Rafael Anchioli y doña Lucrecia Vequerine de la gran aristocracia florentina.

Juan de Ortega Salido vino a Úbeda para tratar del casamiento de su hija con don Bartolomé y como devoto de la Virgen de Cuadros la dio su retrato y cierta renta. En Úbeda vivió y falleció su mujer, doña Catalina, que vivía con su hija doña Catalina y con su yerno don Bartolomé.

Del matrimonio de don Bartolomé y doña Catalina de Ortega fue hijo único don Francisco de Ortega que sigue:

VIII) *Don Francisco de Ortega Cabrio y Ortega.*—Fue familiar del Santo Oficio de la Inquisición de Córdoba, 24 de Úbeda y poseedor del mayorazgo de los Ortegas Cabrio y del fundado por el Armero mayor Juan de Ortega Salido.

Al hacerse sus pruebas ya estaba casado con doña Ginesa de Zambrana, que era baezana e hija de don Baltasar de Zambrana y Narváez y doña Leonor Moreno Maldonado, nieta paterna de don Francisco de Zambrana Dávalos y doña Ginesa de Narváez Cerón y materna del comendador de la Orden de Calatrava y maestre de campo Antonio Moreno Maldonado y doña María de Raya Navarrete.

En estas pruebas hay infinidad de datos sobre Juan de Ortega Salido y sobre los Zambrana.

Y como cosa curiosa, cuenta el testigo en Baeza, Francisco Moreno Garrido de 88 años que cuando casó Francisco de Zambrana con doña Ginesa de Narváez se cantó una coplilla que decía:

«Salid así que vereis a doña Ginesa cuan linda que es».

* * *

Del segundo matrimonio de don Bartolomé de Ortega Cabrio Carvajal con doña Clara de Benavides, hija de Cristóbal de Benavides (de Guadix) y de doña María de Benavides, hija de los condes de Santisteban don Diego de Benavides y doña Ana Mexía Carrillo fueron hijos:

- 1.º) Don Andrés.
- 2.º) Don Cristóbal.
- 3.º) Doña Filipa.
- 4.º) Doña María, monja descalza.
- 5.º) Doña Clara, monja descalza.
- 6.º) Doña Catalina, monja descalza.

* * *

VII) *Don Diego de Ortega Cabrio Carvajal*, hijo de Andrés de Ortega Cabrio y doña Filipa de Carvajal, casó con doña Luisa de Biedma, hija de Pedro de Biedma, capitán de Caballos y de doña Leonor Becerra, hermana de don Pedro, Arcipreste de Úbeda. Fueron sus hijos:

- 1.º) Don Andrés.
- 2.º) Don Francisco.
- 3.º) El Padre Pablo de Biedma.
- 4.º) Don Antonio, jesuita.
- 5.º) Doña Filipa.
- 6.º) Doña Leonor.
- 7.º) Doña María.

V) *Rui Díaz de Carvajal*, hijo segundo de Luis de Carvajal y doña Catalina de Hermosilla, casó en Andújar con doña Isabel de Valenzuela, hija de Martín de Valenzuela y doña María Palomino y fueron sus hijos:

- 1.º) Diego de Carvajal que sigue.
- 2.º) Doña Luisa de Carvajal mujer sin sucesión de Antón Ruiz de Baeza Haro.

VI) *Diego de Carvajal*, hijo de Rui Díaz y doña Isabel de Valenzuela casó en Úbeda con doña Ana de Valencia, hija del Comendador de Santiago, Gil de Valencia y doña Isabel de Luratos, nieta del regidor Antonio de Valencia y doña Ana de Molina. Fueron sus hijos:

- 1.º) Luis de Carvajal que sigue.
- 2.º) Doña Ana.
- 3.º) Doña Isabel.
- 4.º) Doña María, mujer de Alonso Arnáldez Chirinos.

VII) *Luis de Carvajal*, hijo varón de Diego de Carvajal y doña Ana de Valencia, casó en Canarias con doña Luisa Muñoz, hija de Luis Muñoz y doña Úrsula Girón y fue su hijo varón Diego de Carvajal.

VIII) *Diego de Carvajal* que llamaron «el Católico» casó en Úbeda o Baeza con doña María Porcel, hija de Luis Porcel de Molina y doña Isabel de los Cobos, nieta de don Antonio Porcel y doña Ana Dávalos, hijo de

Juan Porcel de Molina y doña Isabel de Carvajal, hija de Luis de Carvajal y doña Catalina de Hermosilla. Fue su única hija doña Luisa de Carvajal, mujer de don Rodrigo Mexía Ponce de León, caballero de Santiago.

* * *

V) *Día Sánchez de Carvajal*, hijo tercero de Luis de Carvajal y doña Catalina de Hermosilla fue vecino de Guadix y allí casó con doña Mencía de la Cueva y fueron sus hijos:

- 1.º) Luis de Carvajal.
- 2.º) Juan de Carvajal que sigue.
- 3.º) Gonzalo del Orden de Santiago.
- 4.º) Alonso, capitán en Flandes.
- 5.º) Doña Isabel que casó en Guadix.

VI) *Juan de Carvajal*, hijo de Día Sánchez de Carvajal y doña Mencía de la Cueva, casó en Baeza con doña Juana de Haro, hija del comendador de Santiago y castellano de Florencia, Francisco de Haro.

* * *

VI) *Doña Isabel de Carvajal*, hija de Luis de Carvajal y doña Catalina de Hermosilla, casó con Juan Porcel de Molina, regidor de Úbeda, veedor general, hijo de Alonso Porcel «el gordo» y de su primera mujer, María de Molina. Era Alonso Porcel «El gordo», hijo de Juan Porcel y de su primera mujer, Violante Alonso de Molina. Fueron sus hijos:

- 1.º) Don Antonio Porcel de Carvajal, que sigue.
- 2.º) Don Alonso Porcel de Carvajal.

VII) *Don Antonio Porcel de Carvajal*, casó en Úbeda con doña Ana Dávalos, hija del comendador de Santiago Andrés Dávalos y doña Antonia de Orozco, con sucesión que excede de los límites de este trabajo.

VII) *Don Alonso Porcel de Carvajal*, casó en Baeza con doña María de Haro, hija del comendador de Santiago y castellano de Florencia, Francisco de Haro y doña Isabel de Mendoza con sucesión en los apellidos Haro-Porcel.

APÉNDICE

III) *Luis de Carvajal*, incluido en la información de 1493, hijo de Alfonso Sánchez de Carvajal y doña María de Mendoza, fallecido antes de 1493 y casado con doña María de Villalobos, tuvo tres hijos:

- 1.º) Alonso de Carvajal, que sigue.
- 2.º) Francisco de Carvajal.
- 3.º) Doña Leonor de Mendoza.

IV) *Alonso de Carvajal* figura en 1504 como uno de los caballeros fundadores de la Cofradía nobiliaria del Corpus Christi en Úbeda.

IV) *Doña Leonor de Mendoza*, hija de Luis de Carvajal y doña María de Villalobos, casó con Pedro de Biedma y fueron sus hijos:

- 1.º) Juan de Biedma Carvajal.
- 2.º) Doña Catalina de Biedma.

V). *Juan de Biedma Carvajal* casó con doña Aldonza de Mendoza, hija de Alonso Hernández de Mendoza y doña María de Molina Bañuelos y nieta de Rodrigo de Mendoza «El Bueno» y doña Sancha de Valenzuela.

De estos hermanos Biedma de Carvajal, quedó sucesión en la casa de los Cerones, según afirma Trillo en sus memorias de los Cerones, y en los Zambrana y Dávalos. (Véase nuestra publicación de la relación de los Zambranas, Dávalos y Corveras en este Boletín).

* * *

En unas notas manuscritas tomadas al parecer del libro del conde de la Roca «Sevilla restaurada», figuran muchos datos, no todos ciertos sobre los Carvajales y respecto de los de Úbeda, dicen:

VI) *Diego de Carvajal*, hijo de Juan Fernández de Carvajal y de su segunda mujer doña María de Valenzuela, fue conquistador de los indios de la provincia de Victoria, adonde entró acaudillando gente y la pacificó, y de su mujer doña María de Acosta Cardoso-home, tuvo hijo único a don Juan de Carvajal, que casó en la ciudad de Tonga con doña Inés Manrique de Velandia y procrearon a don Diego de Carvajal sin casar a doña Catalina de Carvajal que casó con Pedro Niño Zambrana sin sucesión y dos monjas en la ciudad de Tunga y otras dos en la de Santa Fe en el convento de Santa Clara de ejemplar vida.

VI) *Gutierre de Carvajal*, hijo de Juan Fernández de Carvajal y de su segunda mujer, doña María de Valenzuela, fue mentecato y por ello administró sus bienes un hermano. Y con todo, procreó a don Luis de Carvajal. Fue otro de sus hijos don Rodrigo de Carvajal, oidor de la Real Audiencia de Santiago de Chile.

A favor de don Gutierre se falló en vista y revista el pleito sobre el heredamiento de Torralba en que puso la demanda su hermano Juan en 1566, y se le dio la posesión a don Gutierre en 1580. (SALAZAR Y CASTRO, 86 V., folio 156).